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会展大咖说

（文章仅为作者观点，并不代表
本报立场。本栏目署名文章涉及版
权，转载请开通白名单。）

会展传真

11 月 8 日，第十四届中国国际
航空航天博览会（以下简称中国珠
海航展）在珠海国际航展中心开
幕。本届航展为期 6 天，室内展览
面积达 10 万平方米。线上线下共
有43个国家和地区的740余家企业
参展。

据悉，室内外参展飞机超过
110 架，静态展示区参展规模进一
步扩大。精彩的飞行表演和“高、
精、尖”展品给观众巨大惊喜。

在展会现场，中国空间站组合体
1:1展示舱成为一大热门“打卡”点。
据介绍，这个展示舱组合体和真正在
轨飞行的空间站比例为1:1，观众可
以到内部参观，感受其真实的场景。

首展首秀吸睛

此次中国珠海航展期间，美国、
法国、德国等国家以展团形式展示
航空航天技术的最新成果。一批代
表世界先进水平的“高、精、尖”展品

“首发首秀”。
作为主办单位之一，国家航天

局设立了“新时代的中国航天”独
立展台。展区包括“点亮梦想”“奋

进征程”“开放合作”三个部分，通
过实物、模型、宣传片、互动体验设
施等方式展示中国航天事业发展
历程、航天科技应用成效和开放合
作案例。

据中国航空工业集团董事长
谭瑞松介绍，中国航空工业集团携
200余项自主研制的航空装备及技
术项目亮相展会，展品数量较上届
增长 34％，其中 55 项展品为首次
参展。集团自主研制的翼龙—3无
人机真机首次公开亮相。该产品
具有“远航程、重挂载、多用途”的
特点，在大吨位同级别、中空长航
时无人机系统产品中处于国际先
进水平。

中国商飞公司首次携C919大型
客机和ARJ21医疗机亮相，通过馆内
展览、室外静展和飞行展示等多种方
式向观众呈现中国大飞机事业取得
的阶段性成就。

中国兵器工业集团首次展出了
陆军合成旅解决方案，涵盖侦察营、
坦克营、机步营、炮兵营、反坦克营、
防空营、无人机营、作战支援营等。

“无人机装备技术和产品持续发

展。我们在新型的合成旅中把无人
机营作为一个常设的建制部队，以
此协助地面装备完成空中侦察、打
击等作战任务，形成有人无人协同
作战能力。”中国兵器工业集团专家
程子恒说。

空中表演令人惊艳

本届中国珠海航展上，多型军机
以及先进民用机型首次进行精彩的
飞行表演，一批代表世界先进水平的
展品集体亮相。这让来自国内外的
爱好者期待不已，很多观众提前两小
时进场等待飞行表演。

空军八一飞行表演队率先升
空，拉开飞行表演序幕。6 架歼—
10 做出大仰角跃升、六机编队筋
斗、六机同步横滚等动作，上演“空
中芭蕾”。

中国空军派出以歼—20、运—
20、运油—20等为代表的“20家族”
现役装备。新调整组建的中国陆军
首次派出现役直升机，并进行飞行
展示。明星机型歼—20 以四机编
队的形式，表演了四机通场、前双机
盘旋、后双机水平交叉、大仰角转弯

脱离等动作，随后首次降落珠海，进
行空中地面全方位展示。

最令飞行表演爱好者们惊喜的
还是“歼—20”四机编队出现在航展
上空。有观众表示，这次飞行表演
的时长增加、动作增多，还有两架

“歼—20”降落在现场，近距离观看
拍摄还是第一次。

3D打印设备亮相

记者了解到，本届中国珠海航展
期间，3D打印设备成为一大看点。

作为航空航天、军工3D打印领
域供应商，铂力特每年都参加中国
珠海航展。铂力特此次展示了
S800、S400 等型号的 SLM 金属 3D
打印机以及众多应用案例。该公司
通过持续创新，为航空航天、能源动
力、医疗齿科、工业模具、汽车制造
等行业的客户提供服务。

深圳华阳新材料展示了 HY-
M350 双激光金属 3D 打印机。据
介绍，今年7月，华阳新材料推出基
于 SLM技术的超大型金属 3D打印
设备 HY-M1000。这款设备采用
完全自主知识产权的控制和工艺成

型软件，可实现两轴方向均超 1 米
的超大尺寸、高质量、一体成型金属
制件。

业内人士表示，中国珠海航展已
成为众多飞行爱好者的狂欢盛宴。
中国珠海航展是展示航空工业发展
的重要平台，参展者来自世界重要的
航空工业国家，展品包括体现当前航
空工业水平的航空武器装备。

记者了解到，中国珠海航展于
1996年创办。当时，巴黎航展、英国
范堡罗航展、新加坡航展、莫斯科航
展已是国际四大知名航展，中国珠海
航展无论是展览规模还是交易额均
无法与其它航展相比。后来可以居
上，如今，中国珠海航展已经成为国
际航空企业看重的重要航展之一。

截至记者发稿，中国商飞公司
首次携 C919 大型客机和 ARJ21 医
疗机亮相，该公司与 7 家租赁公司
签 署 了 300 架 C919 飞 机 、30 架
ARJ21飞机确认订单。

中国珠海航展组委会宣布，第
十五届中国国际航空航天博览会将
于2024年11月12日至17日在珠海
举办。

中国珠海航展：一场“空天盛宴”
■ 本报记者 毛雯

本报讯（记者 宗赫）11月9日，2022年
世界互联网大会乌镇峰会在浙江乌镇开
幕。大会主题是“共建网络世界 共创数字
未来——携手构建网络空间命运共同
体”。来自 120 余个国家和地区的近 2000
位代表，围绕大会主题展开交流。

本次乌镇峰会聚焦合作与发展、技术与产
业、人文与社会、治理与安全四大板块，设置全
球发展倡议数字合作论坛等20个分论坛。同

时，世界互联网领先科技成果发布活动今年更加
关注互联网基础理论创新和技术应用创新。

2022世界互联网大会举行的首场发布
是 2022年“携手构建网络空间命运共同体
精品案例”发布展示活动。

据悉，为推动全球互联网领域经验共
享与务实合作，自2021年起，世界互联网大
会每年组织开展“携手构建网络空间命运
共同体”实践案例征集活动。最终，12项精

品案例从 100多个国家和地区、200多个参
评案例中脱颖而出。它们分别来自敦煌研
究院、中国信通院、中国卫星导航系统管理
办公室、菜鸟物流、全球能源互联网发展合
作组织等12家单位和机构。入选的案例包
括“数字敦煌”“国际中文日”“国际物流大
通道”“IPv6”“北斗系统”“能联全球”等，涉
及数字艺术、文化交流、网络安全、数智物
流、绿色发展等多个互联网发展关键领域。

世界互联网大会乌镇峰会展示精品案例

11月7日，第五届新中贸易投资论坛（SCTIF）
在中国上海虹桥皇冠假日酒店举办。作为此次新
加坡工商联合总会（SBF）参加第五届中国国际进
口博览会的活动之一，同时通过在线融合形式进
行直播，促进新中两地企业交流。

此次论坛期间，双方企业签署了六份谅解备
忘录、意向书。新加坡工商联合总会主席林明彦
表示，新加坡代表团由 50家新加坡企业的 300多
名高级商业代表组成，新加坡支持自身企业通过
国际化实现增长，新中经贸与投资论坛将成为新
加坡企业与中国新合作伙伴联系以拓展市场的重
要平台之一。

中国银行新加坡分行行长兼区域行长程军
介绍说，自首届进博会以来，中国银行新加坡分
行已为超过 200 家新加坡企业提供定制化、一站
式综合金融服务和商业配对服务。通过中国银
行提供服务，参加进博会的新加坡企业签署了 50
多项合作协议，涵盖生物制药、国际贸易、医疗保
健、环保、消费市场等多个市场。

中国建设银行新加坡分行总经理孙念北表
示，24年以来，中国建设银行为中国和新加坡客户
提供了一体化跨境金融服务平台。随着RCEP深
化中国—东盟经贸合作，中国建设银行成为新加
坡工商联合总会在进博会上的金融服务合作伙
伴，为参展的新加坡企业联结中国企业提供金融
服务。

此次论坛期间举行了定制商业推介会，来
自 13 家新加坡品牌商业代表向中国的专业买
家、分销商和潜在合作伙伴展示其产品和服
务。新加坡工商联合总会还利用“云展览”平
台为无法参加线下论坛的新加坡企业提供商
务配对服务。

新中贸易投资论坛
助企结交中国朋友

■ 本报记者 兰馨

成都“会展+”场景模式
首展融合城园

本报讯 2022年成都公园城
市国际花园季“幸福城市·美好生
活”户外休闲场景展 11月 4日至
10日在成都金牛区凤凰山1号公
园举办。作为 2022 成都花展重
点配套活动之一，户外场景展面
积约 2100平方米，主要由公园城
市幸福生活空间和户外露营休闲
娱乐活动区两大板块构成。

此次活动运用场景营造、互
动活动、图文展示等方式，以具有
成都特色的户外场景氛围营造为
核心，融入户外露营休闲消费和
亲子休闲娱乐活动，彰显山水人
城和谐相融的公园城市魅力，展
现公园城市幸福生活图景。

活动主要以特色微观“公园
小景”打卡点、成都环城生态公园
打卡点、可循环利用材料和废物
再利用打造打卡点以及政务服务
App 展示为特色符号，通过构建
场景化打卡点，以城市公园为载
体，描绘公园城市幸福图景。

户外露营休闲娱乐活动区注
重打造户外露营消费场景，运用
帐篷、天幕、花卉、户外桌椅等元
素打造露营帐篷集群，将品质市
集内容融入露营生活野趣，展现
公园、文创等城市消费业态。

本次户外场景展进一步延伸
出成都“公园+绿道”的优质生活
场景等，形成会展服务公园城市
建设的创新“成都模式”。

（李军翔）

江西第十六届运动会
在九江开幕

本报讯 11月8日，江西省第
十六届运动会开幕式在九江举
行。本届运动会主题口号为“向
未来 看这里”，由江西省政府主
办，江西省体育局、九江市政府
承办。本届运动会设立了青少
年部、社会部、学校部、机关部四
个部别，71个大项，2529个小项，
并首次增设了残疾人运动项目。

据了解，本届运动会开幕式
由入场仪式和文体展演(含点火
仪式)两部分组成。其中展演部
分包括序《襟江带湖》、上篇《赣
鄱风情》、下篇《大江节点》和尾
声《赣出精彩》等内容，以“大”视
野为核心，在场馆内用大场景、
大幅画、大气魄展现江西大山大
江大湖之美，通过影像来呈现江
西发展巨变，借助舞台让更多人
了解江西、走进江西。

开 幕 式 现 场 使 用 了 裸 眼
3D、全息投影等多种现代科技
手段。 （黄晓烟）

从国家领导人亲自谋划、提
出、部署、推动的中国国际进口博
览会，到2022年9月《人民日报》整
版发表《会展经济，为城市发展增
添动力》的文章，会展经济对社会
经济发展的重要作用已经成为社
会各方共识。

但是，现阶段在如何推动会展经济
的问题上，很多城市的政府部门认识并
不充分。在这里，笔者从两个方面——
现阶段会展业困难时期对会展工作的
重视、政府部门统筹推动会展经济发展
的做法，来谈两点个人看法和建议，供
地方政府部门和业界参考与斧正。

第一点，发展会展经济是一项
长期工程。因为它不可能“一抓就
灵”，一蹴而就，所以不但需要尽早

入手，而且需要在日常工作中，特别
是在目前会展饱受疫情困扰的时期
常抓不懈。只有这样，才能在中远
期让会展经济对城市发展的作用充
分发挥出来。

当今社会发展具有相当的复杂
性，经济社会热点问题不断出现。
在应对热点问题的同时，还能够有
足够的定力、心情和远见，为未来的
发展未雨绸缪，这样的政府是有能
力的政府，也是立足长远、具有前瞻
性的好政府。

目前，防疫、保交楼、保就业、保
民生等一系列重要工作都需要政府
给予绝对的优先级，这是可以理解
的。在这种情况下，对于发展会展
经济这类“重要但不紧急”的工作如

何给予足够重视，帮助会展行业解
决目前面临的生死存亡的问题，从
而从根本上保住“火种”，为未来会
展经济的发展打下基础，显得弥足
珍贵。这样的城市一定会在未来收
获到会展经济带来的丰厚果实。

第二点，纵观国内会展经济发
展得好的城市，会展一定是“一把手
工程”，就是说，会展不仅仅是商务
部门的工作，更应该是全市的重点
工作之一。

为什么要把一个绝对产值比较
低的行业提升到“一把手工程”的高
度呢？主要有两方面的原因。

一方面，会展活动涉及的领域
多、部门多，经常需要跨部门统筹协
调。在一场大型会展活动的举办过
程中，防疫、安保、交通、文旅等部门
需要协同联动，才能为会展活动提
供最好的保障。没有一把手的统
筹，跨部门的协同就有可能出现不
协调的问题。

还有一个被很多地方政府忽略
的问题，即一个城市并不是把展会
引进来并搞好举办工作就结束了，
政府需要结合展会活动所涉及的行
业和本地产业的特点，让本地的发
改部门、招商引资部门、工业（农业）
主管部门以及本地的商协会组织、
企业共同参与到展会活动中，了解
信息，对接工作，探讨合作，寻找商

机，只有这样，才会让会展经济对整
个城市发挥最大效能。可以说，同
样一个会展活动，政府以什么样的
方式参与，能否让政府相关部门在
参与过程中从展会中获得收益，决
定着会展经济和会展活动能否对这
个城市发挥最大的效能。

另一方面，会展场馆设施在建
设方面也需要“一把手”的统筹协
调。我国城市会展场馆的建设理
念经历过巨大变化。从改革开放
以前到改革开放之后，从“就会展
场馆论会展场馆”到“现代会展综
合体”概念的提出，场馆的建设理
念和思路有了巨大进步。所谓会
展综合体，就是把展览场馆与会
议、酒店、餐饮，甚至商贸、消费、文
娱等功能尽可能地集合为一体，最
大限度地发挥会展的引致和协同
效应。近两年，我国一些会展专家
在会展综合体概念的基础上，提出
会展场馆与博物馆、剧院、体育设
施等一样都是城市重要的功能性
设施。这个理念要求，不把场馆孤
立地作为会展设施来看，而是要将
会展场馆的建设与城市规划、综合
配套、城市交通等方面进行统筹安
排。如果不能从全市的角度考虑
会展场馆这一城市功能性设施的
建设，后期会展活动一旦开起来，
就有可能对整个城市的运行造成

巨大的困扰。
笔者曾多次应邀作为专家为一

些城市的会展场馆的建设提供论证
建议，也曾目睹很多场馆项目的可
行性研究或流于形式，或以会展论
会展，有些以举办大型工业类展会
为定位的会展场馆对周边路网、车
辆轮候区等重要因素根本没有规
划，对未来举办大型展会时城市交
通承载力没有进行预先评估。在我
国很多城市场馆建设规划中，类似
的现象并不少见。

这些问题，都需要依靠从全市
的高度进行统筹协调的“一把手工
程”来解决。毫不夸张地说，不站在
全市的角度综合考虑，是不可能把
会展经济的相关工作做好的。

最后，借《人民日报》专版文章
所强调会展经济重要性的“东风”，
进一步探讨如何发挥政府功能，让
现阶段受到疫情重创的会展经济能
够持续发展，让会展经济的功能最大
化，从而带动城市经济的发展。笔者认
为，上述话题对城市未来的发展至关重
要，是十分具有现实意义的。希望此建
议成为“引玉之砖”，引来更多对现阶段
城市会展经济发展的真知灼见。

对现阶段地方政府推动会展经济发展的两点建议
■ 沙克仲
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山东省会展业协会会长
济南黄河国际会展中心总经理

香港故宫文化博物馆
推出特别展

本报讯 香港故宫文化博物
馆 8 日举行“艺苑寻珍——列支
敦士登王室收藏名品”特别展览
开幕典礼。该展览为香港故宫
文化博物馆继开幕展之后推出
的首个特别展览。

“艺苑寻珍”展由香港故宫
文化博物馆与列支敦士登王室
收藏专家团队共同策划，分为八
个部分，种类涵盖油画、版画、挂
毯、雕塑和装饰艺术等。

香港特区行政长官李家超
致辞时表示，在国家“十四五”规
划纲要的支持下，香港致力发展
成为中外文化艺术交流中心，展
览适逢其时。 （陈珮盈）

11 月 9 日，第十一
届中国（贵州）国际酒类
博览会在贵阳国际会议
展览中心开幕，主题为

“展示全球佳酿，促进开
放合作”。

酒博会首次线上线
下融合举办。线下设置
国际精品馆、中国名酒
馆、国际美酒馆、省（区、
市）精品馆、酱香核心产
区馆、酒类全产业链馆、

“酒+”馆和美酒美食综
合展示区，规模约8万平
方米。

（周景龙）

第五届进博会贸易投资对接
意向成交额超40亿美元

本报讯 第五届中国国际进
口博览会大型贸易投资对接会线
下活动结束。目前意向成交额已
超过40亿美元。

线下对接会设置了约 50 张
贸易洽谈桌和 5 间投资推介厅，
一些参展商还带来了试用产品。
本届进博会还设置了“创新孵化”
投资对接专区，帮助长三角地区
的重点产业园区和创新孵化参展
商、采购商精准匹配需求，开展深
度合作与交流。 （宗扬）


